

## RESÚMENES

### La lectura ilustrada europea del confucianismo: entre Malebranche y Voltaire

CÉSAR GUARDE PAZ

Este artículo examina la estrategia ilustrada europea a través de la cual filósofos como Malebranche, Leibniz, Montesquieu y Voltaire se apropiaron de determinados conceptos chinos, y articularon sus respectivos pensamientos como respuesta a la crisis teológica que vivía Europa. Intenta mostrar si esta influencia fue formativa (sustancialmente importante a priori) o corroborativa (relevante a posteriori).

### Bienestar, desarrollo y *hukou* en China

GABRIELA CORREA LÓPEZ  
Y RENÉ NÚÑEZ MEJÍA

En este trabajo utilizamos las principales propuestas del contenido de las teorías del desarrollo económico y del desarrollo humano para considerar algunos de los logros de la República Popular China (China). La expansión económica de China no es cuestionable, pero algunos resultados son perturbadores, si se considera el bienestar económico y social de la población.

La experiencia de China es única en el sentido de que corresponde a una civilización de larga traza así como a un específico sistema político. El análisis que se realiza contrasta planteamientos que podrían ser calificados de generalizaciones analíticas, pero que resultan pertinentes en el contexto de las discusiones académicas, de opciones de política gubernamental y políticas sobre bienestar de la población.

## **Las huellas de la colonización y el deber de la memoria: apuntes desde el cine documental surcoreano**

MARÍA DEL PILAR ÁLVAREZ

El objetivo del presente trabajo es constituir el primer aporte en español a los estudios sobre cine documental coreano mediante el análisis comparado de *Our School* (Kim Myeong Jun, 2006), *Cheonggyecheon Medley* (Kelvin Kyung Kun Park, 2010) y *Annyong Sayonara* (Kim Tae Il y Kato Kumiko, 2005), los cuales son estudiados según las propuestas teóricas de Bhabha —mímesis, hibridación y traducción—, con el fin de repensar y reflexionar sobre las diversas y contradictorias maneras en que se desenvuelven los modelos de memoria, olvido e identidad en el cine documental contemporáneo surcoreano que retoman, directa o indirectamente, la temática del colonialismo.

## **Inserción de África subsahariana en el comercio internacional: problemas actuales**

JEREMIAH ROBERT MABELE SHIJA  
Y MARY CARMEN VILLEDA SANTANA

El comercio internacional desempeña un papel importante en el desarrollo económico y en el alcance de los objetivos de desarrollo del milenio de la región de África subsahariana. La participación comercial de esta región se ha caracterizado por el dominio de las exportaciones de productos básicos agrícolas; no obstante, su tendencia ha perdido dinamismo en el mercado mundial debido a los bajos precios y a determinadas medidas arancelarias y no arancelarias que han limitado su acceso a los mercados de los países desarrollados. En este contexto, el presente trabajo examina el proceso de inserción de África subsahariana en el comercio internacional. Se analizan características y obstáculos que han limitado un crecimiento sostenido en el continente africano, con especial interés en la deformación estructural de su economía. Los resultados indican que África subsahariana tiene un alto grado de dependencia de la producción y exportación de productos básicos y del mercado europeo.

**Los tesoros y la *ma'ida Sulayman*  
(la mesa de Salomón) capturados en la conquista  
árabe de España: el problema de las fuentes históricas  
y la rendición de cuentas de Tariq bn Ziyad y Musa  
ibn Nusayr ante el califa en Damasco**

ROBERTO MARÍN GUZMÁN

El propósito de este ensayo es analizar las exageraciones que contienen las fuentes árabes respecto de los tesoros capturados a los pueblos sometidos. A esas abundantísimas riquezas obtenidas por los ejércitos conquistadores de Tariq bn Ziyad se suma la *ma'ida Sulayman* (la mesa de Salomón), que no sólo fue de gran relevancia por su riqueza, sino también porque jugó un papel importante, según la leyenda o la realidad histórica, durante la rendición de cuentas de los conquistadores de al-Ándalus, Tariq bn Ziyad y Musa Ibn Nusayr. También se discuten los problemas que presentan las fuentes árabes en torno de estos asuntos, así como alrededor del viaje de Tariq bn Ziyad y Musa Ibn Nusayr a Damasco para rendir cuentas ante el califa. El problema de las fuentes árabes respecto del viaje de los conquistadores de al-Ándalus a Damasco abarca desde quién era el califa que los mandó llamar, hasta cuál *Amir al-Mu'minin* omeya oyó la rendición de cuentas de los conquistadores y los castigó. Las fuentes árabes contienen información divergente respecto de los castigos a los conquistadores. Sobre estos asuntos abundan las leyendas y los hechos históricos, lo cual constituye el hilo conductor de la exposición.